

**LLEGA UN 'FERRY' PARA LA ISLA DE** LA JUVENTUD



**CUBA DENUNCIA** SU EXCLUSIÓN DE LA CUMBRE



LAS MANDARINAS PERUANAS LLEGAN A CUBA



MIJAÍN LÓPEZ **RECONOCE LA DEBACLE DEPORTIVA** 



Una selección con lo mejor de la semana del primer diario independiente hecho en Cuba



## De donaciones en donaciones, China intenta reflotar el sistema eléctrico cubano

14ymedio, Madrid, 26 de septiembre 2025

El país asiático ha entregado ya un donativo anunciado en enero para la provincia de Matanzas. (pág. 8)



#### **ACTUALIDAD**



# "En lugar de buscar petróleo, Cuba debe apostar a la biomasa e importar gas licuado"

### 14ymedio, Madrid, 29 de septiembre 2025

La estrategia del Gobierno cubano para recuperar el sistema eléctrico nacional (SEN) está completamente equivocada, explica el investigador de la Universidad de Texas Jorge Piñón en una entrevista publicada este lunes por Bloomberg Línea. El experto es claro en que, a corto plazo, es imposible que haya una solución y apuesta por un cambio radical que pase por el uso del gas natural licuado y la biomasa, esta última de manera muy relevante, porque supondría regenerar, en paralelo, la industria azucarera.

"Si tú mañana me dices: 'Oye, aquí tienes un billete de 20 dólares, ¿tú dónde lo pones?'. Te respondo que en biomasa, porque me da azúcar, electricidad y etanol, que, como combustible, puede reducir la necesidad de importar gasolina", cuenta al medio económico. En su opinión, la Isla tiene un enorme potencial en el azúcar como generador de energía, un modelo que sigue Brasil. Sin embargo, el estado de los ingenios y una zafra cada vez más menguante, juegan en su contra. "Yo me olvidaría de



perforar para encontrar petróleo y apostaría por el campo cubano, por arreglar las centrales azucareras y aumentar la producción de caña".

Frente a los habituales anuncios de las autoridades cubanas sobre, sobre todo con instalaciones pequeñas, que generan apenas 21 MW cada una, el especialista rechaza esta fuente de energía autóctona, debido al alto contenido en azufre que ha contribuido a un deterioro de las centrales termoeléctricas ya en franco declive por sobreuso. Piñón califica el crudo nacional de "dañino, muy dañino", para las termoeléctricas. "Es un círculo vicioso: reparan las plantas, pero se vuelven a romper por el crudo con que las alimentan".

# "Es un círculo vicioso: reparan las plantas, pero se vuelven a romper por el crudo con que las alimentan"

Piñón admite que las sanciones de EE UU pesan a la hora de "recapitalizar" el sistema cubano, pero niega que sea la causa principal del deterioro del SEN. "Hay varios proyectos que Cuba no pudo terminar, como el de un parque eólico en La Herradura, Las Tunas, un proyecto 100% financiado por China. Otro ejemplo es Ciro Redondo, una planta de biomasa que costó 186 millones de dólares, también pagados por China, para generar 62 MW, que se encuentra inactiva debido a la falta de biomasa de caña de azúcar", recuerda.

Otros actores extranjeros que cita el especialista son las empresas Total (Francia) y Siemens (Alemania), que estuvieron en 2018 en la Isla planteando la construcción de una planta eléctrica con gas natural, sin lograrlo. "Iba a tomar de tres a cinco años y no había dinero para construirla, ni financiamiento", cuenta, recordando que ni los cubanos con sus facturas, ni el Estado en bancarrota pueden pagar, ni hay organismos internacionales que puedan o quieran prestar dinero a la Isla. "Como ves, lo único es que los rusos o los chinos le regalen nuevas plantas de generación eléctrica. No veo solución a corto plazo", admite.

Piñón también hace referencia a la contribución de China con la energía solar, que, a su juicio, tampoco puede ser la única solución, sobre todo con instalaciones pequeñas, que generan apenas 21 MW cada una. "Yo apoyo las energías renovables, como la solar, eólica y biomasa que contempla ese plan, pero tú no puedes poner todos los huevos en una sola canasta", subraya. La falta de baterías, que deja sin almacenar la energía generada, es un lastre por el momento, añade, y pone como ejemplo un parque que acaba de construir en Texas –donde reside– una empresa francesa que aporta 720 megavatios (MW) con 225 de almacenaje.



El experto es, además, muy escéptico con el apoyo de China o Rusia y cree que, más allá del apoyo político, en la práctica no es la Isla quien interesa a Pekín y Moscú. "Cuba es como el peón en un ajedrez, una pieza pequeña. Para Rusia y China es más importante una Venezuela y una Guyana. Ellos quieren demostrar su apoyo político a Cuba, pero no un apoyo económico que garantice una renta a largo plazo", argumenta.

Entre los errores de la estrategia cubana, Piñón incide una y otra vez en que el petróleo nacional es un estorbo. La generación distribuida –que califica de "copia en carbón de las termoeléctricas" – demanda un mantenimiento muy costoso, que Cuba no puede permitirse, como le pasó con las centrales flotantes turcas. "La Isla arrendaba todo el equipo, pero además tenía que suministrar el combustible, y como no tenía efectivo disponible para pagar el arriendo, quedan dos nada más de las ocho que tenían originalmente. Las demás se han ido para Ecuador, Guyana y República Dominicana".

En medio de este panorama desolador, y de la certeza de que para resolver el problema de las termoeléctricas moribundas se requieren años y cantidades ingentes de dinero que no existen –"partiendo de generar el 60% energía con plantas que usen 100% gas natural, requeriría entre 8.000 y 10.000 millones de dólares y de tres a cinco años de trabajo", calcula– el experto es contundente.

"Aplaudimos el objetivo de llegar a un 37% de energías renovables, ¿y el resto? Debería ser gas natural licuado, siguiendo los pasos de República Dominicana, Puerto Rico, Panamá. El gas natural licuado se puede traer de Trinidad y Tobago, de una futura Venezuela, de Angola, de un sinnúmero de mercados, para abastecer las plantas termoeléctricas en vez de hacerlo con líquidos de alto contenido de azufre", sentencia.





# Cuba recibió en septiembre la mayor cantidad de crudo venezolano del año, además de petróleo ruso

### 14ymedio, Madrid, 02 de octubre 2025

Venezuela exportó este septiembre 52.000 barriles por día (bpd) a Cuba, la mayor cantidad conocida en lo que va de año y coincidiendo con el récord de exportaciones de la petrolera estatal venezolana desde febrero de 2020, que superó de largo el millón. Este es, hasta la fecha, el único mes en que la Isla ha recibido una cantidad que se acerca a lo acordado entre ambos países en 2000 –en marzo estuvo cerca, con 50.000 bpd–, pero las bajas cantidades han dominado los nueve primeros meses del año, con lo que Caracas habrá incumplido nuevamente el pacto de Hugo Chávez y Fidel Castro.

Esto, al menos, con los datos disponibles y proporcionados mensualmente por la agencia Reuters, aunque no es descartable que La Habana esté recibiendo fuera de los canales oficiales combustible de Pdvsa, de acuerdo con un supuesto plan secreto que mencionaron el presidente Miguel Díaz-Canel y el ministro de Energía Vicente de la O Levy. Además, la semana pasada, llegó a Cuba el *Akademik Gubkin* con 740.000 barriles de petróleo ruso.



La Isla ha sufrido este septiembre enormes déficits de electricidad, aunque en los últimos días del mes se ha notado un ligero alivio, según testimonios de distintas provincias. De la O Levy afirmó semanas atrás que el mayor problema esta vez ha sido la escasez de lubricantes y no tanto la de combustible.

A pesar de la escalada de las hostilidades entre el régimen de Nicolás Maduro y la Administración de Donald Trump, los resultados de la industria petrolera van viento en popa para Venezuela y las ventas a Estados Unidos también alcanzan volúmenes considerables, ya que recibió este septiembre 108.000 bpd de Pdvsa, muy por encima de los 60.000 bpd que importó el mes anterior aunque aún muy lejos de los 294.000 que compró en enero de 2025, récord hasta la fecha.

Ese mes, poco después de la toma de posesión del presidente de EE UU, la Casa Blanca anunció el fin de la licencia que la Administración de Joe Biden había concedido a la compañía Chevron para operar en Venezuela. La primera fecha que se estableció para la extinción del documento fue el 3 de abril, pero después se aceptó prorrogarlo hasta el 27 de mayo.

# La primera fecha que se estableció para la extinción del documento fue el 3 de abril, pero después se aceptó prorrogarlo hasta el 27 de mayo

Pocos días antes de que expirara el plazo, la prensa estadounidense anunció que el Gobierno había negociado una nueva "licencia de actividad mínima" con la que se podría realizar "operaciones esenciales de mantenimiento", pero no nuevas inversiones y tampoco exportación de crudo.

A finales de julio se concretó la nueva concesión, de la que nunca se han conocido más detalles que la presunta intención de que una parte significativa del dinero proveniente de la venta de petróleo no pueda transferirse de ninguna manera al Gobierno de Nicolás Maduro y se deposite en cuentas congeladas fuera de Venezuela. La pasada semana, varios medios especializados publicaron que una de las condiciones impuestas por EE UU consiste en un tope al volumen de venta, que no puede ser más del 50% de lo que extrae Chevron en sus pozos.

En total, las exportaciones de Venezuela alcanzaron 1.093.667 bpd, más aún que en mayo, cuando logró 1,06 millones. La cantidad vendida este septiembre es un 13% más que en agosto y un 39% más si se compara con septiembre de 2024, lo que demuestra que las sanciones no han hecho mella en la situación de Pdvsa.



El principal comprador, una vez más, ha sido China, que se llevó el 84% de las exportaciones de la petrolera venezolana, bien de forma directa o indirecta, ya que, recuerda Reuters, estos intercambios se realizan a través de "intermediarios poco conocidos" que comercializan el crudo para eludir las sanciones.

Durante ese segundo trimestre, Pdvsa acumuló una buena cantidad –no conocida– de crudo en el Cinturón Orinoco, la principal región productora del país, el que ahora está exportando, cuenta la agencia británica Reuters. Mientras tanto, estuvo importando desde Rusia y China nafta y crudo ligero, que son esenciales para diluir el petróleo extra pesado que produce Venezuela. Esto último se refleja en las importaciones totales de diluyentes que pasaron de 99.000 bpd en agosto a 41.000 bpd en septiembre.





# De donaciones en donaciones, China intenta reflotar el sistema eléctrico cubano

### 14ymedio, Madrid, 26 de septiembre 2025

La diplomacia energética va viento en popa con China, que ha entregado ya un donativo anunciado en enero para la provincia de Matanzas. Se trata de ocho grupos electrógenos de 1,8 megavatios (MW) con los que se pretende rehabilitar en su totalidad la central eléctrica de Guanábana, a unos 22 kilómetros de la mayor termoeléctrica de la Isla, la Antonio Guiteras.

"Con este donativo nosotros consideramos que a mediados del mes que viene Guanábana puede estar aportando el 100% de la disponibilidad que presentan, que son entre 25 y 30 MW", contó Mario Pedroso Caballero, ingeniero y director General de Geysel, la empresa estatal encargada de esta tecnología.

Aunque la aportación es pequeña y la escasez de diésel limita su funcionamiento, uno de los valores que destacó el directivo es la capacidad que tienen estos equipos para contribuir al proceso de reinicio del sistema eléctrico nacional (SEN) después de un colapso general "Estos emplazamientos están diseñados para, en situaciones excepcionales, hacer islas, microsistemas que junto a Energas, puedan



arrancar la termoeléctrica Antonio Guiteras, poder hacer una isla para brindar servicio a la población circundante o a los circuitos que su capacidad lo permita", añadió Pedroso Caballero en declaraciones a TV Yumuri.

Además, *Granma* destacó que el donativo "favorecerá" la instalación de equipos del mismo tipo en La Habana, Artemisa y Ciego de Ávila. Aunque no ofreció más detalles, se entiende que se tratará de nuevos obsequios de Pekín, cuyo impacto va a parar nuevamente a la zona del occidente cubano. El diario oficial del Partido Comunista exalta "el breve tiempo en que se realizó la operación de colocación de los equipos, maniobra que exige destreza de los operarios y el uso de una grúa de alta capacidad", sin especificar si lo han llevado a cabo obreros cubanos o chinos.

## El primer contrato, de 1.000 MW, debe concluirse en 2026 y el segundo en 2028

Este y otros donativos del Gobierno de Pekín –como el generador industrial instalado en Trinidad el pasado mayo– sirven de refuerzo al otro gran programa que se lleva a cabo con dos empresas privadas chinas, el mucho más conocido proyecto de instalación de 2.000 megavatios en energía solar a través de la construcción de 92 parques solares en dos fases. El primer contrato, de 1.000 MW debe concluirse en 2026 y el segundo en 2028.

Ese proyecto estrella en el que tantas expectativas puso el Gobierno de la Isla está quedando completamente deslucido. La falta de combustible y aceite importado que mueve la generación distribuida, unido al estado de los grupos electrógenos –muchos de los cuales también han sido recuperados con apoyo chino– merma en cantidades que han llegado a superar los 700 MW diarios de déficit, aunque en el caso concreto de este jueves eran 530 (145 por falta de lubricantes y 385 por la incapacidad de 53 centrales).

Por otro, porque el estado de las termoeléctricas, consideradas la columna vertebral del SEN y alimentadas en gran parte con crudo autóctono, se encuentran en un estado catastrófico. Ayer, su déficit era de 484 megavatios, por la avería de la unidad 2 de Felton (Holguín) y el mantenimiento en la 1 y 2 de Santa Cruz del Norte (Mayabeque) y la 4 de Carlos Manuel de Céspedes (Cienfuegos).

A todo ello se suma la falta de baterías –está prevista la instalación de cuatro–, que estabilizan la energía fotovoltaica que se produce en las horas de sol y la liberan cuando no lo hay.



Sin estas enormes sombras, el programa de la energía solar no marcha mal. Así lo destacaron este jueves tres funcionarios del sector en el enésimo programa de la Mesa Redonda dedicado al estado del SEN, abonando el ya crecido malestar de los ciudadanos. "Son un insulto a la inteligencia. Con un país apagado por 'déficit de generación eléctrica' anuncian un tema de generación eléctrica en un espacio de televisión sin teleaudiencia por falta de electricidad. Después les dicen tontos y se ponen bravos", espetó un usuario.

En el programa, los invitados señalaron que un día atrás (el miércoles), la solar representó el 26,8% de la generación total, con 639 MW. Eso sí, a mediodía. "Si no tuviéramos esa generación al mediodía, obviamente el impacto sería sostenido durante las 24 horas", dijo Argelio Jesús Abad Vigoa, viceministro del ramo. Quedaba claro que la fotovoltaica, en estas condiciones, más que aportar, cubre los cráteres de la térmica y la distribuida.

"Desde el viernes 19 de septiembre hasta hoy, se han vivido jornadas complejas, marcadas por salidas imprevistas y mantenimientos estratégicos"

"Desde el viernes 19 de septiembre hasta hoy, se han vivido jornadas complejas, marcadas por salidas imprevistas y mantenimientos estratégicos", apuntó la jefa del Grupo de Generación Distribuida, Raiza Cainet. El peor momento se alcanzó el domingo 21, cuando se superaron los 2.000 MW de déficit.

Pero los donativos son una aportación crucial y eso volvió a quedar claro en la Mesa Redonda. A ellos se refirió Abad para mencionar la llegada de las baterías para los parques, que son ya 32 y siete más próximos a concluir. "Ya se encuentra en el país la asistencia técnica especializada para garantizar la puesta en marcha de estos sistemas. Como parte del donativo internacional, se incorporarán 120 MW más, y en la siguiente etapa se sumarán 85 MW con baterías, lo que permitirá estabilizar la generación ante nubosidades y otros factores climáticos. Se espera que la instalación de estos componentes se complete entre finales de año y principios del próximo", argumentó.

El apoyo chino, en el marco del 65 aniversario, este domingo, de relaciones diplomáticas entre los dos países, es muy barato para Pekín, que a cambio obtiene un socio clave en un continente en el que tiene la mirada más que puesta. *Cubadebate*, que dedica este viernes una columna a ensalzar esas relaciones –un pequeño salvavidas para la, cada vez más, empobrecida Isla–, subraya el lazo ideológico entre las dos naciones –aunque cuesta sustentar a estas alturas la afirmación de que



"los dos países están liderados por Partidos Comunistas que abogan por el marxismo-leninismo" cuando China tiene una economía más que abierta al libre mercado—, pero la clave está, más bien en otro de los elementos que cita el texto: "la participación de Cuba en la Iniciativa de la Franja y la Ruta", el caballo de Troya de Pekín para desarrollar su influencia a nivel planetario.





# Llega a Cuba un 'ferry' mexicano para dar servicio a la Isla de la Juventud

### 14ymedio, La Habana, 28 de septiembre 2025

Por fin habrá un poco de descanso para el ferry Perseverancia, sobreexplotado en los últimos meses, que cubre el circuito Batabanó-Nueva Gerona-Cayo Largo del Sur. Este sábado llegó al país para ocupar su lugar el catamarán V2V Empress, con bandera de Belice y procedente de Yucatán, aunque no se dio detalles sobre el tipo de contrato firmado con la empresa mexicana dueña del barco, Naviyuc, que ya tiene presencia en Cuba y ha participado en numerosos proyectos marítimos de la petrolera Pemex.

Quien se encargó de hacer el anuncio fue el ministro de Transporte, Eduardo Rodríguez Dávila, a través de sus redes sociales. En su mensaje, el funcionario dijo que la nueva embarcación "marca un cambio en la operativa de esta travesía vital para la conexión entre la Isla de la Juventud y la región occidental del país".

Según Rodríguez Dávila, la puesta en servicio del *V2V Empress* está ligada a la "salida programada para mantenimiento" del *Perseverancia*, que "tendrá que hacer una pausa necesaria para renovarse en un amplio



mantenimiento, dando lugar a este reemplazo que promete mantener viva la conexión vital entre estas tierras insulares".

El nuevo catamarán, en tanto, seguirá un esquema de rutas diarias que comienzan este próximo lunes y que alternarán entre Batabanó y Cayo Largo, "incluyendo un día a la semana dedicado al mantenimiento de la embarcación para garantizar los estándares de seguridad".

El V2V Empress –que antes de su llegada a Batabanó salió el 25 de septiembre del puerto de Yukalpetén (Progreso), en Yucatán, según la plataforma Vessel Tracker–, pertenece a la empresa Naviyuc, una firma "de capital privado 100% mexicano", radicada en Mérida, la capital de Yucatán, que adquirió el ferry a una compañía canadiense en enero de 2023.

Esta empresa no es ajena a la Isla. Tiene contratos de mantenimiento y reparaciones desde 1999 con el astillero Asticar, en La Habana. Además, en octubre de 2022, anunció el desarrollo en Cuba "del primer puerto multimodal de carga rodada, pasajeros y cruceros en la provincia de Pinar del Río, en el golfo de Guanahacabibes, el punto más cercano a México", de la mano de "la sociedad mercantil de capital 100% cubano, Coral Marítima S.A.".

## Esta empresa no es ajena a la Isla. Tiene contratos de mantenimiento y reparaciones desde 1999 con el astillero Asticar

La información se brindó durante la Feria Internacional de Transporte y Logística, realizada en La Habana ese año. Sin ahondar en los detalles, también se indicó que buscaría incentivar el desarrollo del turismo y la creación de un puerto de cruceros, que podría insertarse en el triángulo Cozumel-Mahahual-Cuba. En ese evento, en la última jornada, estuvo presente el ministro Rodríguez Dávila.

Pese a que la empresa tiene página de internet y un teléfono de contacto en los registros de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes de México, no es posible contactarlos para conocer los acuerdos con La Habana, pues su *web* no funciona y su teléfono está fuera de servicio.

En cuanto al pasado del *V2V Empress*, Naviyuc ya lo ha concesionado a otros Gobiernos, aunque se desconoce si este es el tipo de trato que cerró con La Habana o si se trata de un donativo o una compra. Meses después de adquirirlo, en octubre de 2023, firmó un contrato con la Administración de la isla caribeña de Montserrat para dar un servicio de *ferry* de pasajeros entre Montserrat y Antigua a partir de noviembre de ese año.



En el acuerdo se estipulaba que el acuerdo era por cinco meses, hasta el 31 de marzo de 2024. Operó cinco días a la semana durante el período de baja demanda y seis días durante los períodos de alta demanda, entre diciembre de 2023 y marzo de 2024. "El horario también incluirá varias operaciones de excursiones de un día a Antigua y Nevis, con la posibilidad de viajar de Antigua a Nevis o de Nevis a Antigua, con una breve escala en Montserrat", agregaban.

El contrato fue firmado por Daphne Cassell, secretaria permanente de la Oficina del Primer Ministro del Gobierno de Montserrat, y el representante de Naviyuc, Roberto Chami Lizárraga. No obstante, la aventura duró menos de lo previsto, pues, pese a la renovación prometida del contrato por un año más, se anunció el fin del acuerdo en mayo del año pasado.

La embarcación, construida en 1995, fue pensada como un barco de servicios de alta gama. Su historia comenzó en 2017, cuando se lanzó un servicio de cruceros *premium* en Columbia Británica, Canadá. Conectó la ciudad de Vancouver, en el océano Pacífico, con Victoria, la capital provincial. No obstante, su aventura no fue tan exitosa. La empresa que lo operaba anunció en 2020 –antes de la pandemia de covid-19– que cerraría operaciones y el catamarán con 242 asientos "permaneció prácticamente abandonado durante casi tres años", hasta la venta a Naviyuc.





# "A los hoteles de Matanzas los obligan a vender solo cerveza Parranda"

### Pablo Padilla Cruz, Matanzas, 28 de septiembre 2025

Varios negocios particulares en Matanzas se engalanan con carpas, banderas y afiches de la cerveza Parranda, una marca que en poco tiempo ha desplazado a sus competidoras nacionales en varios comercios de la Isla. Las autoridades incitan o, incluso, presionan a bares, cafeterías y restaurantes particulares para que contraten el servicio de toneles de esta marca a un precio competitivo, lo que ha disparado su consumo entre los habitantes de la ciudad.

"Como trabajadora no creo que sea una mala opción para los clientes, el precio de la cerveza varía entre 120 pesos el vaso pequeño y 250 la jarra", comenta a este diario Yelena, que trabaja como dependiente en El Patio Colonial, sede de la Asociación Hermanos Saíz, cuya dirección decidió arrendar su espacio a un negocio particular con contrato para toneles de Parranda.

Sobre la reacción de los clientes, añade: "Ha tenido buena aceptación, aunque siempre hay personas cerveceras que se rehúsan a la Parranda y prefieren la Mayabe u otras marcas nacionales destinadas a la exportación".



En el corazón de la barriada matancera de La Marina llegó Parranda. La administradora de un local explica a *14ymedio*: "Debido a la baja demanda turística en la provincia y en especial en Varadero quisieron extender la venta a los particulares, así no se quedaban con los almacenes llenos de cerveza". Pero la competencia está lejos de ser justa: "A los hoteles de la ciudad, por ejemplo, los obligan a vender solo Parranda, aunque tengan otras marcas", confiesa.

Sus críticas van mucho más allá de las normativas que favorecen la marca. Sobre la calidad, opina: "Créeme, no es lo mismo la Parranda de tonel que la de botella. Los envases de plástico son de malísima calidad y le dan un sabor terrible a la cerveza. Son tan malos y tóxicos que no sirven ni para almacenar agua después de abiertos". Sin embargo, alega que deben mantener el contrato a pesar de los clientes insatisfechos.

En 2024, varios lotes de Parranda fueron retirados de circulación por problemas de conservación que, según la empresa, ocurrieron fuera de la planta, en el proceso de almacenamiento y transporte. Este episodio generó un debate sobre la cadena de frío en Cuba y sobre la necesidad de acortar los tiempos entre la producción y el consumo. Como respuesta, la empresa anunció cambios en su logística y una estrategia para vender lo más directamente posible al consumidor final.

# A pesar del incidente, la marca es un símbolo de la estrategia del Gobierno de atraer inversión extranjera directa hacia sectores de consumo masivo

A pesar del incidente, la marca es un símbolo de la estrategia del Gobierno de atraer inversión extranjera directa hacia sectores de consumo masivo. La nueva planta de Mariel fue presentada en la prensa oficial como una de las más modernas de la región, equipada con líneas de embotellado de alta velocidad y sistemas automatizados. La inversión, estimada en unos 100 millones de dólares, fue concebida no solo para abastecer el mercado interno, sino también para reducir la dependencia de importaciones. La apuesta gubernamental por el éxito de la Parranda se manifiesta abiertamente.

El mapa cervecero cubano tiene tres polos principales. La Cervecería Bucanero S.A., ubicada en Holguín, es el gigante de la industria. Allí se elaboran las marcas Cristal, Bucanero, Mayabe y Cacique, en versiones de botella, lata y tonel. Es la planta de mayor capacidad y la que ha recibido inversiones para ampliar líneas de producción y modernizar el envasado, incluyendo toneles para el sector turístico. Aunque no se publican cifras desglosadas por marca, se estima que Bucanero concentra la mayor parte de la producción nacional.



En Camagüey, la cervecería Tínima mantiene un perfil más discreto pero estratégico. Produce la marca homónima y, cuando su capacidad lo permite, abastece a la región centro-oriental. Los reportes oficiales han destacado su reactivación en los últimos años después de periodos de inactividad por falta de materias primas. Su producción exacta no siempre se divulga, pero forma parte del volumen nacional consolidado.

El tercer polo es la más reciente incorporación al paisaje cervecero: la planta de la empresa mixta Cervecería Cubana S.A. en la Zona Especial de Desarrollo de Mariel, donde se produce la marca Parranda. Este proyecto, fruto de la asociación entre la estatal Cuba Ron S.A. y la holandesa Swinkels Family Brewers, fue presentado como una de las inversiones extranjeras más ambiciosas del sector de bebidas. Está diseñada para producir hasta un millón de hectolitros anuales, lo que, de alcanzar ese ritmo, la colocaría al nivel de Bucanero.

Rigoberto, un matancero que prefiere la cerveza antes que el ron o cualquier otra bebida, bromea sobre el sabor de la marca: "La Parranda es la mejor cerveza cubana de las que saben a carnavales. Pero sabe a cerveza de carnavales, no nos engañemos".

## En el habla callejera es común escuchar comentarios como que la cerveza de carnaval está "rebajada con agua"

En el habla callejera, especialmente en el contexto de las fiestas populares, es común escuchar comentarios como que la cerveza de carnaval está "rebajada con agua" o que "sabe a meado de burro", una forma coloquial y satírica de decir que es muy aguada o de sabor pobre. Estos comentarios reflejan una percepción extendida de que la cerveza que se sirve en toneles o dispensadores suele ser de calidad inferior a la que se vende en botella o lata en las tiendas, ya sea porque llega caliente, mal conservada o incluso diluida para rendir más.

La estrategia de Parranda, por el momento, da resultados para los dueños de negocios que, aparte de buenos precios, también reciben souvenirs y cristalería para sus negocios. Algunos llegan a murmurar que detrás de la marca se encuentra algún "pez gordo" del Gobierno. Otros siguen prefiriendo las tradicionales Cristal y Bucanero. No faltan los que añoran marcas extintas como Polar o Hatuey. Lo cierto es que el calor sofocante de la Isla, la limitada competencia y la capacidad de los bolsillos no dejan demasiadas opciones. "No es mi preferida", dice el matancero bebiendo un vaso de Parranda, "pero es la que puedo pagarme".



# EE UU niega la visa a la delegación cubana para participar en una cita de la OPS

### 14ymedio, Madrid, 30 de septiembre 2025

El Gobierno de EE UU denegó el visado a los miembros de la delegación cubana que iban a asistir al Consejo Directivo 62 de la Organización Panamericana de la Salud (OPS), que se celebra entre el lunes 29 de septiembre y el viernes 3 de octubre, según han denunciado las autoridades de la Isla en medios oficiales este lunes.

Aunque el Departamento de Estado no se ha pronunciado, algunos comunicadores cubanoamericanos afirman que la medida se ha tomado por las restricciones de visa a funcionarios implicados en la exportación de servicios médicos, que Washington considera trata de personas.

"Esta acción constituye un trato discriminatorio contra Cuba, país que es miembro pleno y activo dentro de la OPS", dijo la viceministra primera de Salud Pública Tania Margarita Cruz en declaraciones a Prensa Latina.

La funcionaria, que es también doctora en Ciencias Médicas, se considera perjudicada directa porque, denuncia, Washington "se aprovechó de la necesidad de un permiso de traslado" para impedir su participación como jefa de la delegación. No obstante, no es la única afectada, ya que se ha



rechazado dar visado a otro miembro de la comitiva cuyo nombre se desconoce.

"Lejos de cumplir con sus obligaciones como país anfitrión, Estados Unidos se aprovecha de esa condición para intentar callar la voz de Cuba, consciente de que no tiene argumentos legítimos para discrepar de nuestras posiciones", señaló, a la par que reivindicó el papel de la Isla dentro de la organización.

"Es la nación que más ha contribuido en el hemisferio en la garantía de la cobertura sanitaria a nivel regional", dijo. Entre los motivos citados, alegó el envío de médicos a distintos países del continente para prestar servicios, incluyendo zonas remotas para las que es complicado encontrar personal autóctono, así como la formación impartida en la Isla a médicos, licenciados y técnicos de la salud de países latinoamericanos y el propio EE UU.

## Estos servicios han sido a lo largo de los años una de las principales fuentes de ingresos para Cuba

Estos servicios han sido a lo largo de los años una de las principales fuentes de ingresos para Cuba, llegando a los 5.382 millones de dólares en 2019, último año en el que ofreció cifras por la exportación de servicios médicos.

Tania Margarita Cruz rechazó en sus declaraciones de este lunes que se prive a la OPS de la "presencia y participación directa de Cuba en sus deliberaciones, cuando tiene tanto que aportar en temas técnicos, de estrategias y de políticas de salud. Cuba tiene desde hace décadas políticas de salud públicas, estrategias y programas, con amplia experiencia acumulada, que han sido avalados y elogiados por la OMS (Organización Mundial de la Salud) y la propia OPS", concluyó.

El Departamento de Estado no se ha pronunciado de manera oficial, aunque el comunicador Mario Vallejo atribuyó en sus redes sociales la decisión a que la alta funcionaria está "acusada de traficar con médicos cubanos, sancionar, invalidar títulos y reprimir a quienes no se someten al Partido Comunista de Cuba. La delegación cubana podrá enviar a otros representantes o participar de forma virtual", añadió.

Este lunes, precisamente, el Departamento de Estado, a cuyo frente está el cubanoamericano Marco Rubio, hizo público su informe correspondiente a 2025 sobre la trata de personas, en el que Cuba vuelve a salir mal parada, precisamente por los servicios médicos con los que comercia.



En el reporte, la Isla aparece en el grupo 3, donde están incluidos los países que no solo no combaten eficazmente la trata, sino que participan y se benefician de ella. En este caso, Cuba encaja en la definición de trata de personas por trabajos forzados, entendiendo como tal la practica de obligar, coaccionar o defraudar a la víctima para explotar su empleo o los servicios que presta.

"Los planes coercitivos de los traficantes pueden incluir amenazas de fuerza, manipulación de la deuda, retención de sueldo, confiscación de documentos de identidad, coacción psicológica, daño a la reputación, manipulación del uso de sustancias adictivas, amenazas a otras personas u otras formas de coacción", una descripción que coincide con lo relatado por numerosos médicos y profesionales, sobre todo sanitarios, en las "misiones internacionales".

Entre las penalizaciones que conlleva estar en el nivel 3, están las restricciones en materia de asistencia exterior, humanitaria o comercial del Gobierno de EE UU. Washington también podría "retener la financiación para la participación de funcionarios o empleados gubernamentales en programas de intercambio educativo y cultural" y "ordenar a los directores ejecutivos estadounidenses de cada banco multilateral de desarrollo y del Fondo Monetario Internacional que voten en contra y hagan todo lo posible para denegar cualquier préstamo u otro uso de los fondos de las instituciones".

El texto indica expresamente que Cuba "ha empleado durante mucho tiempo una política o patrón de trata de personas patrocinada por el Estado en sus misiones médicas, incluso mediante prácticas coercitivas de contratación y empleo y abuso de los procesos legales". Según sus datos, en 2022, el régimen obtuvo 4.900 millones de dólares por este concepto.





# La Habana denuncia "las brutales presiones" de EE UU para excluir a Cuba de la Cumbre de las Américas

### 14ymedio, Madrid, 01 de octubre 2025

El Gobierno de Cuba ha definido en las últimas horas su estrategia tras una nueva exclusión de la Cumbre de las Américas y apela a la rebeldía contra EE UU. Consciente del pulso que varios Gobiernos regionales mantienen con la Administración de Donald Trump, el Ministerio de Relaciones Exteriores y el propio Miguel Díaz-Canel acusan a Washington de imponer a República Dominicana la decisión de no invitar a la Isla, a Nicaragua y a Venezuela a la reunión que se celebrará en Punta Cana el 4 y el 5 de diciembre.

"Rechazamos la decisión impuesta por el Gobierno de EE UU a la República Dominicana de excluir a tres países, incluida Cuba, de la X Cumbre de las Américas. Reiteramos nuestra disposición al diálogo respetuoso y constructivo, en condiciones de igualdad soberana y sin exclusiones", escribió el presidente cubano en su cuenta de X.

El mandatario compartía, en un mensaje inmediatamente posterior, el comunicado de la Cancillería, mediante el que el Gobierno expresa "su



profunda preocupación y rechazo a la decisión impuesta", que "constituye una evidente claudicación ante las brutales presiones unilaterales del secretario de Estado estadounidense", el cubanoamericano Marco Rubio, a quien no mencionan.

"Con la exclusión de varios países, se consolidaría la involución histórica en este sistema de cumbres y haría imposible un intercambio respetuoso y productivo de la América Latina y el Caribe con la potencia imperialista que vuelve a usar la 'política de cañoneras' y la Doctrina Monroe contra nuestra región", subraya el texto, que en ese punto incide en la idea de que EE UU controla el continente.

## "La potencia imperialista vuelve a usar la 'política de cañoneras' y la Doctrina Monroe contra nuestra región", subraya el texto

En el texto subyace la idea de apelar al resto de países, especialmente a los más grandes, a alzarse contra ese supuesto dominio. "De persistir esta decisión, prevalecerá la subordinación y el sometimiento al vecino voraz y expansionista, que amenaza la paz, seguridad y estabilidad regionales en abierto desafío a la Proclama de la América Latina y el Caribe como Zona de Paz y comunidad de Estados independientes y soberanos en ejercicio de la libre determinación, en unidad basada en la diversidad", añade.

La Cancillería recuerda que, si se mantiene esta decisión, se ignoran "los avances logrados en anteriores Cumbres, en las que la participación de Cuba fue un hito", aunque la excepción ha sido la presencia de la Isla. La Habana solo ha asistido dos veces a la cita, en las ediciones VII (Panamá) y VIII (Lima), ambas rodeadas de una fuerte polémica y con disputas entre partidarios y oponentes al régimen. A esta última, en cambio, no asistió Venezuela. Además, al cónclave más reciente, la IX, en Los Ángeles 2022, no se invitó tampoco a ninguno de los tres países, siendo la primera vez que Nicaragua estuvo ausente.

La decisión, en esta ocasión del Gobierno de Joe Biden, que además era el organizador y anfitrión del evento, provocó la deserción de algunos líderes internacionales socios, la más relevante –por el peso de su país–, la del mexicano Andrés Manuel López Obrador. Tampoco estuvieron el boliviano Luis Arce y la hondureña Xiomara Castro, además de otros tres líderes (Guatemala, El Salvador y Uruguay) por motivos distintos.

Entre quienes sí estuvieron, hubo críticas a las exclusiones por parte de una gran mayoría de mandatarios, incluyendo al canadiense Justin Trudeau, el argentino Alberto Fernández o el chileno Gabriel Boric, que, pese a ello, sí acudieron. Varios países, además, enviaron representantes



y no a líderes o cancilleres para reflejar su malestar, recuerda el comunicado de este martes del Ministerio de Relaciones Exteriores.

En esta ocasión, del lado de Cuba podrían estar de nuevo México y otros países muy relevantes para la región –además de varias islas del Caribe con las que tiene excelente relación–, como el Brasil de Luiz Inácio *Lula* da Silva y la Colombia de Gustavo Petro. Ambos, en concreto, mantienen sus propios contenciosos con Washington y podrían ver en esto una oportunidad de marcar su perfil de resistencia frente a Trump, muy espoleados por la frase de Díaz-Canel que, aunque pronunciada en febrero, resaltó ayer la Cancillería "el Gobierno de los Estados Unidos pretende definir las opciones para los países de la región, que son: o someternos o ser objeto de agresión".

El texto también habla del fracaso al que está condenada la Cumbre si no hay un diálogo político de todos los actores, sin "censura y exclusión, inequidad y abuso". "Reiteramos nuestra disposición al diálogo respetuoso y constructivo, en condiciones de igualdad soberana y sin exclusiones".

# "Reiteramos nuestra disposición al diálogo respetuoso y constructivo, en condiciones de igualdad soberana y sin exclusiones"

El documento acaba con una cita de la intervención de Raúl Castro en la Cumbre de Panamá en 2015 que sostiene que "las relaciones hemisféricas (...) han de cambiar profundamente, en particular en los ámbitos político, económico y cultural; para que, basadas en el Derecho Internacional y en el ejercicio de la autodeterminación y la igualdad soberana, se centren en el desarrollo de vínculos mutuamente provechosos y en la cooperación para servir a los intereses de todas nuestras naciones y a los objetivos que se proclaman". No obstante, dice la Cancillería, "diez años después, las relaciones hemisféricas no han cambiado su esencia".

República Dominicana anunció este martes que ha optado por no invitar a Cuba, Venezuela y Nicaragua a la cita para "priorizar el éxito del encuentro", frente "al contexto actual de polarización política". La Cancillería del país caribeño afirmó que nada ha cambiado en sus relaciones particulares con los tres excluidos y que la decisión se toma exclusivamente por un criterio multilateral.

Además, reafirmó que, concretamente con Cuba "las relaciones son históricas, sólidas y excelentes. Los intercambios bilaterales en diversas áreas nunca se han interrumpido y han resultado mutuamente



beneficiosos. Las diferencias políticas se han gestionado siempre con respeto recíproco".

El director general de América Latina y el Caribe del Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba, Eugenio Martínez Enríquez, también expresó una airada opinión en X, donde destacó que, de acuerdo con las normas "la presidencia debe ejercerse (...) en función del interés de la mayoría de Estados que integran el mecanismo". ¿Cómo es posible –clamó–, si se excluye a tres países, se ignora a más de veinte que se oponen a las exclusiones y son 35 países? (...) El mayor número posible es 35, no 32", espetó.





# Los cubanos corren contra reloj para acogerse a la Ley de Memoria Democrática

### 14ymedio, La Habana, 02 de octubre 2025

Frente al Consulado de España en La Habana este jueves se amontonaba, como cualquier día de la semana, una masa de cubanos deseosos de completar sus trámites. La mayoría de ellos, buscando obtener la nacionalidad española a través de la Ley de Memoria Democrática, cuyo plazo para presentar solicitudes vence el próximo 22 de octubre.

"Esto está prendido y la cola avanza muy poco. Tengo el quinientos y pico y solo entran a tres o a cuatro a cada rato", se quejaba uno de los futuros españoles. La gente, que ocupa los portales, la acera y parte de la cuadra vecina, intenta refugiarse del sol debajo de los árboles y se sienta en el contén de la avenida que bordea la sede diplomática. En el horizonte, un paracaidista que lleva en su equipo una bandera cubana va maniobrando su bajada a tierra. "Mira a ese, un patriota volador, y uno aquí queriendo volar, pero para otra parte", ironiza.

El Ministerio de Asuntos Exteriores de España publicó el pasado martes una nota recordando que el próximo 22 de octubre es el límite para aceptar solicitudes para la nacionalidad española a través de la Ley de Memoria Democrática. Pasada esa fecha, dice el comunicado, solo podrán



obtenerla quienes hayan solicitado una cita en el consulado de La Habana antes del plazo.

"A partir del 23 de octubre, el sistema informático de citas no registrará más solicitudes de cita para la opción por la nacionalidad española", informó Exteriores, que detalló los casos en los que los cubanos sí tienen derecho a proseguir con el trámite. "Aquellas personas que hayan solicitado cita previa por correo electrónico antes de la implantación de la plataforma informática y las que lo hayan hecho a través de la plataforma informática y hayan recibido un justificante de solicitud de cita con firma electrónica tendrán garantizada la posibilidad de obtener una cita para poder presentar la documentación físicamente".

También quienes hayan recibido las credenciales del consulado, por correo o a través de la plataforma, podrán obtener una cita, siempre que la soliciten antes del plazo de vencimiento de la ley.

## Si, por el contrario, sus credenciales han sido rechazadas, "no podrán ser atendidas a partir del 23 de octubre"

Si, por el contrario, sus credenciales han sido rechazadas, "no podrán ser atendidas a partir del 23 de octubre". En ese caso, al igual que si la solicitud de cita ha sido rechazada o no se ha recibido un correo de respuesta de la Embajada, el interesado debe volverse a registrar en la plataforma informática y rehacer el proceso antes de que venza el plazo y recibirán una notificación de la sede informando de las credenciales o fecha de citación.

En el caso de quienes no acudan en la fecha señalada al Consulado para hacer entrega de la documentación, el ministerio advirtió de que, pasado el plazo de la ley, no se asignarán nuevas citas.

Exteriores también ha recordado que ambos procesos pueden dilatarse "debido al número de solicitudes recibidas, que serán procesadas según la fecha de presentación". Lo mismo ocurre, añade, en los plazos de resolución de los expedientes de nacionalidad, que podrían tardar más de lo esperado.

No obstante, insistió, "es fundamental que no pierdan acceso al correo electrónico señalado en su solicitud y que verifiquen que las comunicaciones por correo electrónico del Consulado General no ingresen en su bandeja de correo no deseado".

Hasta el 31 de julio, informó el medio especializado *España Exterior*, se habían registrado un total de 876.321 solicitudes de nacionalidad por la



LMD, de las que 414.652 ya habían sido aprobadas y 237.145, inscritas. Otros 423.048 expedientes se encontraban en tramitación. Los cubanos son los segundos en la lista de solicitantes, por detrás de argentinos y por delante de brasileños.

Según el diario gallego *La Región*, solamente de La Habana se habían recibido, hasta esa misma fecha, 108.000 solicitudes.

También el pasado julio, Exteriores informó de que había entrado en funcionamiento su nueva plataforma informática para gestionar los trámites de nacionalidad. El anuncio del nuevo sistema se había hecho en mayo y forma parte de todo un proceso de digitalización de trámites consulares en todas las sedes españolas del mundo.

"A partir de ahora todas las citas deberán solicitarse por este nuevo sistema, y el correo anterior de solicitud de credenciales queda permanentemente cerrado"

"A partir de ahora todas las citas deberán solicitarse por este nuevo sistema, y el correo anterior de solicitud de credenciales queda permanentemente cerrado. Les informamos de que se eliminarán todas las credenciales generadas por el anterior sistema a partir del 22 de octubre de 2025", añadió entonces el comunicado.

Sin embargo, la informatización del sistema no logró deshacerse de las decenas de personas que se dedican a obtener citas –en principio gratuitas– a cambio de dinero. Para cientos de cubanos que obtuvieron o buscan optar por la nacionalidad española, el precario acceso a internet, la irregularidad en la disponibilidad de citas y el colapso en el que se sume el sistema cuando se habilitan las fechas les hacen imposible hacer el trámite por su cuenta.

Como resultado, terminan acudiendo a algún "gestor" que se encarga de, desde presentar las credenciales –un proceso que debe hacer el propio solicitante, según exige el Consulado–, hasta de recoger con un autorizo del cliente documentos apostillados o certificados.

El pasado mayo Facua-Consumidores en Acción, una de las asociaciones de consumidores más conocidas de España, se quejó ante el Ministerio de Asuntos Exteriores español luego de que varios usuarios reclamaran lo "lento y farragoso" del trámite de cita previa para la obtención de un visado de entrada en España, tanto para los cubanos que desean viajar al país como para ciudadanos españoles que residen en la Isla. "Los cubanos, familiares de españoles o cualquier persona que quiera acceder a los servicios del Consulado de España en La Habana se



encuentra con retrasos constantes a la hora de conseguir una cita previa que se requiere para realizar la burocracia necesaria", dijo la asociación, que denunció que el pago ilegal por una cita gratuita llegaba hasta los 500 euros.

En los tres años que ha estado vigente la Ley de Memoria Democrática se han denunciado muchas otras irregularidades. Entre los casos más conocidos está la red que elaboraba certificados falsos para acreditar la ascendencia española por hasta 2.000 o 3.000 euros.

El volumen de documentos fraudulentos fue tan elevado en Cuba que el Consulado comenzó a exigir al Archivo Histórico de Ourense una doble verificación: el cuño de la institución y la firma del vicario, cuando en el resto del mundo basta con el primero. La información fue desvelada en un programa de la televisión local de la provincia en el que un joven archivero diocesano contaba anécdotas derivadas de la alta carga de trabajo que ha supuesto para estos lugares la demanda de documentos, desde América Latina especialmente.





## Tabacuba confirma la denuncia de Prisoners Defenders sobre el uso de presos para fabricar habanos

### 14ymedio, La Habana, 02 de octubre 2025

Un informe publicado el mes pasado por la organización Prisoners Defenders desató una tormenta inesperada en la vitrina más preciada del régimen cubano: el tabaco. El documento aseguraba que, desde hace más de un año, centenares de presos han sido incorporados como mano de obra en la elaboración de puros. Lo que parecía una denuncia difícil de comprobar recibió un espaldarazo inesperado cuando la propia Habanos S.A., la empresa mixta (la estatal Cubatabaco y la española Altadis, con 50% cada una) encargada de la comercialización internacional, confirmó a halfwheel –un portal especializado en esa industria– la existencia de estos programas en las cárceles de la Isla.

En un comunicado enviado a la prensa, Habanos S.A. trasladó las palabras de Tabacuba: "El objetivo principal de este plan es brindar capacitación profesional a este grupo de reclusos, facilitando su futura inserción laboral". Según la declaración, se trata de programas "voluntarios", con incentivos y beneficios penitenciarios, en instalaciones



que disponen de los mismos recursos y estándares de calidad que cualquier fábrica de tabacos en la Isla.

La versión oficial recalca que la producción en estos centros es "simbólica" y que el propósito esencial es la enseñanza de un oficio artesanal que forma parte de la tradición cubana.

El informe de Prisoners Defenders, con sede en Madrid, apunta directamente a la prisión de Quivicán, en el occidente del país, como uno de los epicentros de esta práctica. Allí trabajan al menos 40 reclusos y dos instructores civiles. La ONG también menciona otras cárceles en Artemisa, Santiago de Cuba, Villa Clara, Bayamo, La Habana y Mayarí que participan en la producción.

### Es un golpe a la narrativa oficial que ha presentado siempre la torcedura como un arte transmitido de generación en generación

El cálculo final es que entre 400 y 500 presos estarían hoy vinculados a la elaboración de tabaco, apenas reciben 3.000 pesos y deben laborar hasta 14 horas diarias durante seis días a la semana.

La confirmación del uso de prisioneros en la cadena productiva ha alimentado el debate sobre la transparencia de la industria de los puros en Cuba, un sector que reporta anualmente cientos de millones de dólares al Gobierno. El tabaco es, junto con el ron y el turismo, uno de los pilares de la imagen de la Isla en el exterior. Que detrás de algunos de esos puros pueda haber manos de reclusos mal pagados es un golpe a la narrativa oficial que ha presentado siempre la torcedura como un arte transmitido de generación en generación.

Prisoners Defenders ha presentado el informe ante Naciones Unidas y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos. En el documento se describen también castigos físicos contra reclusos sorprendidos con restos de tabaco fuera de la zona de trabajo y se insiste en que las condiciones de explotación vulneran las normas internacionales.

El caso adquiere mayor relevancia si se tiene en cuenta que Cuba sigue ocupando un asiento en el Consejo de Derechos Humanos de la ONU, a pesar de reiteradas denuncias sobre represión política, detenciones arbitrarias y condiciones penitenciarias.

Con cada cigarro vendido en las casas de habanos de Madrid, París o Tokio, la pregunta queda flotando: ¿fue torcido en El Laguito por un maestro tabaquero o en una celda de Quivicán por un preso sin derechos?



#### **DEPORTES**



# Mijaín López reconoce la debacle del deporte cubano y pide "un cambio pronto"

### 14ymedio, La Habana, 26 de septiembre 2025

El deporte cubano ha caído en un abismo y el mismísimo pentacampeón olímpico de lucha, Mijaín López, lo reconoce. En una entrevista con la agencia France Presse (AFP) publicada este jueves, el *Gigante de Herradura*, embajador de United World Wrestling y diputado en la Asamblea Nacional del Poder Popular, urge a las autoridades a hacer "un cambio pronto" en la situación deportiva, que "está pasando por un momento muy delicado, no solamente en el boxeo y la pelota, también en la lucha".

Durante la conversación, que tuvo lugar en el marco de la COB Expo, la feria anual del Comité Olímpico Brasileño, en Sao Paulo, López pide "revisar qué es lo que se va a hacer".

El atleta habla también de "apertura", y sugiere buscar incorporar en la Isla la figura del patrocinador de eventos y atletas. "El deporte a nivel internacional es un negocio... hay *sponsors*", refiere López. Y añade: "en



el mundo entero son cosas normales, a Cuba ese desarrollo no ha llegado".

El atleta en retiro matiza su discurso y evita el uso de la palabra deserción, pero termina por aceptar que la Isla "ha perdido muchos talentos" y la migración "ha sido parte de todas esas cosas que están pasando".

Según López, la Isla necesita que los atletas sean "conocidos" por las marcas "en todos los aspectos profesionales". Insiste en que debe darse un cambio "porque estamos empezando un ciclo olímpico y ya se está viendo que hay desmejora en el deporte cubano".

En la entrevista con AFP salieron a relucir varios de los últimos fracasos de la Isla, como el Mundial Sub-18 de béisbol o el Mundial de voleibol en Tailandia, también la que resultó la peor actuación de un equipo nacional de boxeo, que apenas consiguió tres medallas de bronce en el mundial en Liverpool. La lucha pasó por otro mal momento en Zagreb, al lograr un tercer peldaño gracias a la actuación de la medallista olímpica, Milaymis Marín.

## En cuanto a la fuga de atletas, los abandonos más recientes se registraron en los Juegos Panamericanos Júnior en Paraguay

Lo que ha evitado la debacle cubana en esas disciplinas son el primer sitio de la triplista Leyanis Pérez y los terceros lugares del triplista Lázaro Martínez y la discóbola Silinda Oneisi Morales en Atletismo. Sin embargo, un oro y seis bronces en cinco eventos internacionales han generado alerta entre los federativos.

En cuanto a la fuga de atletas, los abandonos más recientes se registraron en los Juegos Panamericanos Júnior en Paraguay. Cuba conquistó 19 medallas de oro, 13 de plata y 15 de bronce, pero cargó con las *deserciones* de cinco atletas: los remeros Robert Landy Fernández, Félix Puente Batista y Keiler Ávila Núñez rompieron con el oficialismo tras ganar el tercer lugar en la prueba de ocho con timonel. A ellos se sumaron el judoca Jonathan Delgado y el balista Emanuel Ramírez.

En junio pasado la heptatleta Marys Adela Patterson abandonó el hotel en el que se alojaba en Austria y no asistió a la inauguración del evento en Hypomeeting Gotzis. En abril, los judocas Héctor San Román y Naomis Elizarde solicitaron refugio en Chile luego de que su delegación obtuviera la plata durante un campeonato de la especialidad en el país sudamericano. A mediados de este mismo mes, las balonmanistas Naomis Mustelier, Islenia Parra y Nahomi Rodríguez dejaron al equipo



femenino de mayores que participaba en el Campeonato de Norteamérica y el Caribe (Norca) en México.

El pentacampeón olímpico Mijaín López también habló en la entrevista del "deterioro de los centros de entrenamiento". Este diario ha denunciado que el daño a la infraestructura en las Escuelas de Iniciación Deportiva Escolar (Eide), promovidas por Fidel Castro en 1977 como la cantera que formaría a atletas, se ha visto reflejado en el "decrecimiento" de alumnos en el pasado ciclo escolar. En el curso 2024-2025 hubo una reducción de 30.514 estudiantes.

Atletas, entrenadores, artistas circenses y usuarios han denunciado la falta de mantenimiento de las Eide. El selectivo del equipo de gimnasia artística del pasado 15 de junio, tuvo lugar en la escuela Ormani Arenado, donde el tabloncillo parece un campo minado al que han tenido que arrancar trozos de madera podrida. Está en ruinas uno de los emblemas revolucionarios inaugurado en 1963 dentro del Ateneo Deportivo.

La Sala Polivalente 19 de Noviembre en Pinar del Río y la Facultad de Cultura Física Manuel Fajardo (Santa Clara) también se encuentran en el abandono.





## La CNB suspende a Eriel Sánchez y Miguel Rojas por cinco y tres años, respectivamente

### 14ymedio, La Habana, 01 de octubre 2025

Ya hay una tercera versión sobre lo ocurrido el pasado sábado entre el mánager del equipo espirituano, Eriel Sánchez, y el comisario técnico y gloria deportiva del béisbol Miguel Rojas Rodríguez. Ambos han sido sancionados a cinco y tres años de suspensión, respectivamente, y la Comisión Nacional de Béisbol (CNB) lo justifica con su propio relato de los hechos.

Según la nota enviada para comunicar las medidas disciplinarias adoptadas por la disputa que acabó con Rojas hospitalizado tras recibir un golpe con un bate, los hechos ocurrieron de una forma distinta a la que circuló el primer día, pero también difieren de lo relatado este martes por Eriel Sánchez a la prensa espirituana.

La CNB afirma que el incidente, ocurrido en el estadio José Antonio Huelga cuando el equipo local de los Gallos se enfrentaba al de Isla de la Juventud, "tuvo su origen en la reclamación de la dirección del equipo de Sancti Spíritus ante la inconformidad con una jugada".



"Concluido el encuentro, Sánchez se dirigió a la mesa técnica, para cuestionar, de manera descompuesta, la referida decisión, lo que provocó intercambio de ofensas con Rojas. Pese a la indicación de no sostener otro acercamiento durante esa jornada, emitida por las autoridades deportivas de la provincia, Rojas hizo lo contrario", relata la nota.

Siguiendo con esta versión, Rojas "fue al encuentro de Sánchez, desafiándolo, y en medio del altercado este lo golpeó con un objeto de madera (no un bate, como se ha asegurado), provocándole una herida en la cabeza que demandó atención médica". Con el argumento de que ambos actuaron de manera irresponsable, que se pudo evitar el encontronazo y que los hechos están en contra de "las esencias y los valores del Sistema Deportivo Cubano", ambos reciben una sanción prevista para las indisciplinas calificadas como muy graves por el reglamento.

Tras conocer la decisión, se ha sabido que ambos la recurrirán. Rojas, particularmente, está molesto porque considera injusto que se le imponga tal medida siendo el agredido.

## Eriel Sánchez, por su parte, había anunciado que no volvería a dirigir, ni siquiera pasados los cinco años

Eriel Sánchez, por su parte, había anunciado que no volvería a dirigir, ni siquiera pasados los cinco años. "Me siento tan apenado y avergonzado que, aun en el caso de que no se me sancione, no dirijo más. Estoy renunciando y no por cobardía, porque no soy de las personas que renuncian al trabajo y a otras cosas, pero sí renuncio a que yo mañana termine perdiendo una reputación que mucho trabajo me costó. Y estoy asumiendo algo que no me toca", puntualizó.

"No soy esa persona de la que hablan en las redes. Y por eso renuncio. Porque los poquitos a los que todavía les queda algo de mi reputación quisiera que la conserven", dijo.

El pasado domingo, un día después de los hechos, ninguna versión conocida indicaba que Rojas fuera a recibir una penalización tan grande después de sufrir el golpe. Hasta ese momento, constaba que ambos discutieron por una decisión arbitral que Sánchez cuestionó y, tras un intercambio de ofensas, el mánager espirituano agredió al comisario, que recibió cinco puntos de sutura y tuvo que estar en observación hasta quedar garantizada la ausencia de secuelas neurológicas.

El periodista deportivo de la Agencia Cubana de Noticias, Boris Luis Cabrera, escribió un *post* en su cuenta de Facebook en el que calificó lo



sucedido de "inaceptable" y exigió que la agresión no quedara "impune ni relativizada como un simple altercado". Un director que recurre a la violencia, y peor aún, utilizando un objeto contundente, traiciona el espíritu del juego y envía un mensaje devastador a los atletas, a los aficionados y a las nuevas generaciones", señaló.

El redactor reculó ligeramente este martes, publicada la entrevista de *Escambray* a Sánchez, en la que este alegó que el golpe se produjo con un "palito" y no con un bate, además de ser una reacción ante una amenaza de Rojas. Según su versión, la disputa se produjo cuando le recriminó al comisario que estuviera más pendiente de otras cosas –en referencia a la comida– que del juego, generándose una disputa con malas palabras por ambas partes.

# Casi 40 minutos después, y tras una llamada a la calma de la directora del Inder, Rojas se presentó en el despacho de Sánchez con intención de enfrentarlo físicamente, afirma

Casi 40 minutos después, y tras una llamada a la calma de la directora del Inder, Rojas se presentó en el despacho de Sánchez con intención de enfrentarlo físicamente, afirma. "Cuando veo que tiene un objeto en la mano, por defensa, cojo un palito que hay arriba de la mesa, que es de los lanzadores para hacer ejercicios de estiramiento, y ese palo lo tiro por arriba y le doy en la mano, parece que la punta de la otra parte del palo le da en la cabeza", relató.

Así, Boris Luis Cabrera suavizó su postura anterior y afirmó nuevamente en Facebook que "siempre existirán varias versiones de los hechos, matices y explicaciones que corresponderá aclarar a las instancias encargadas de investigar", aunque quedaba claro por quién se decantaba en el diferendo. "No hay victoria que valga si se mancha con la intolerancia; no hay derrota que excuse el irrespeto", dijo.

Este miércoles, *Granma* publica un artículo sobre este asunto, esta vez firmado por su subdirector, el premio nacional de periodismo deportivo Oscar Sánchez Serra en el que reivindica, desde el título que *Ni el deporte ni la pelota tienen que ver con la guapería, mucho menos con la violencia*. El texto sostiene que si se quieren evitar situaciones como esta se debe ser radical.

"Si lo dejamos pasar, si no se actúa con todo el peso del orden, haciendo respetar lo normado, mañana estaríamos dando un pésame", dice, antes de recordar el apuñalamiento sufrido en 1993 por la tenista serbia Monica Seles (aunque ella no murió).



"Lo del sábado es consecuencia de la falta de rigor. En el estadio viven Cuba y su pueblo, porque amamos el béisbol, entonces no puede admitirse que niños y jóvenes vayan a honrar a sus ídolos, y veamos a estos como si fueran bárbaros o delincuentes comunes", subraya. "La virilidad, la combatividad, nada tienen que ver con estas repugnantes y vergonzosas escenas de violencia".





### **OPINIÓN**



El caso de William Morales reabre el debate sobre el asilo a terroristas en Cuba

### Yunior García Aguilera, Madrid, 27 de septiembre 2025

William *Guillermo* Morales es un nombre que resume varias décadas de tensiones entre Washington y La Habana. Su caso es uno de los más citados cuando se habla de prófugos buscados por la justicia estadounidense que encontraron refugio en la Isla, y vuelve a cobrar relevancia después de la reciente entrevista que el viceministro de Relaciones Exteriores cubano, Carlos Fernández de Cossío, concedió al periodista Mehdi Hasan. El diplomático rechazó las acusaciones de que la Isla ampara a terroristas, pero en la historia de Morales hay elementos que difícilmente encajan con esa versión oficial.

Morales, ingeniero neoyorquino de origen puertorriqueño, fue miembro de las Fuerzas Armadas de Liberación Nacional (Faln), un grupo clandestino que en la década de 1970 llevó a cabo decenas de atentados con bombas en Estados Unidos para exigir la independencia de Puerto Rico. La acción más sangrienta de las Faln ocurrió en enero de 1975, cuando un artefacto explotó en el restaurante Fraunces Tavern, en Manhattan, causando la muerte de cuatro personas y dejando heridas a decenas.



Aunque Morales no fue condenado directamente por ese ataque, en 1978 fue detenido tras la explosión accidental de una fábrica de bombas en Queens. La detonación lo dejó gravemente mutilado, con las manos destrozadas y el rostro desfigurado. En el apartamento, la Policía encontró explosivos y documentos que lo vinculaban con la red de las Faln y con el atentado de Fraunces Tavern.

Morales fue condenado a 89 años de prisión por posesión de armas y explosivos. Estaba hospitalizado en el Bellevue Hospital Center de Nueva York para recibir prótesis cuando, en mayo de 1979, protagonizó una fuga cinematográfica. El terrorista usó una cuerda improvisada con vendajes para descolgarse por la ventana del baño, ayudado por simpatizantes del movimiento clandestino. Huyó a México, donde en 1983 fue arrestado después de un tiroteo con la Policía que dejó un agente muerto. Pasó cinco años en prisión en ese país y, al salir en libertad en 1988, consiguió viajar a Cuba, donde obtuvo refugio político. Desde entonces vive en La Habana, libre y protegido por el Gobierno cubano, a pesar de los reclamos de extradición de Estados Unidos.

# Las familias de los fallecidos en Fraunces Tavern han pedido reiteradamente que Morales sea extraditado y cumpla la condena que evadió

El caso de Morales evidencia cómo el régimen cubano ha servido como refugio de individuos acusados de terrorismo o de crímenes graves en EE UU. El ejemplo más conocido es Joanne Chesimard, alias Assata Shakur, ex miembro del Ejército de Liberación Negro, condenada por el asesinato de un policía de Nueva Jersey en 1973 y prófuga desde 1979. Shakur falleció en La Habana este 25 de septiembre, debido a problemas de salud y su avanzada edad.

También se menciona a Charles Hill, implicado en el asesinato de un policía en Nuevo México en 1971 y refugiado en Cuba desde los años 70. Para las autoridades estadounidenses, estos casos son prueba de que La Habana viola acuerdos internacionales sobre cooperación judicial y combate al terrorismo. Para el Gobierno cubano, se trata de luchadores políticos que enfrentaron persecución y que merecen asilo.

Fernández de Cossío, en su diálogo con Mehdi Hasan, negó conocer el caso de Morales, defendió que Cuba no protege terroristas y consideró que las acusaciones de Washington forman parte de una campaña de presión política. Sin embargo, el argumento no resuelve el dilema de las víctimas, que siguen reclamando justicia medio siglo después de los hechos. Las familias de los fallecidos en Fraunces Tavern han pedido



reiteradamente que Morales sea extraditado y cumpla la condena que evadió. Para ellas, la decisión de La Habana es una afrenta que prolonga el dolor.

El asilo concedido a Morales tiene implicaciones que van más allá de lo legal. La negativa del régimen cubano a cooperar con la Justicia estadounidense en casos de asesinatos de civiles plantea un problema ético. La presencia de Morales en La Habana es una especie de fantasma político: no aparece en la prensa oficial, no participa en actos públicos, pero es un símbolo de la vieja alianza entre el independentismo armado y el Gobierno cubano. En un momento en que La Habana busca desesperadamente mejorar su imagen internacional y normalizar relaciones con Washington, proteger en la Isla a fugitivos de crímenes violentos es un lastre que alimenta la desconfianza y da argumentos para mantener las sanciones.

El caso de William Morales es un recordatorio de que las deudas históricas no prescriben y que el refugio político, cuando se extiende a autores de atentados contra civiles, deja de ser un gesto humanitario para convertirse en una decisión política con consecuencias.







# Entre el perdón y el odio, el divisionismo avanza en EE UU

### Federico H. Aguilar, San Salvador, 28 de septiembre 2025

Tras la conmoción provocada por el reciente asesinato del popular activista Charlie Kirk, Estados Unidos entró en una vorágine de reacciones que todavía no da tregua. Por una parte, como se señaló en esta columna, apareció en redes sociales una cantidad inusitada de personas festejando –literalmente– aquel brutal acto de violencia; del otro lado, con más o menos diferencias, muchos simpatizantes del Gobierno de Trump culparon a la "izquierda radical" de lo ocurrido y, de paso, exigieron una retaliación proporcional e inmediata. Los llamados a la serenidad y la reflexión, cuando los hubo, saltaron por los aires ante la inusual avalancha de improperios.

Pero quizá la situación más peculiar de todas tuvo lugar justo el día en que se ofreció a Charlie Kirk su servicio conmemorativo en un vibrante estadio de Arizona, repleto de seguidores del movimiento fundado por él, así como de miembros de la coalición Make America Great Again (Maga) del presidente Trump. A esa mezcla extraña de fervor cristiano y concentración política, ya de por sí impropia de ambas cosas, varios de los que subieron al podio sumaron impúdicas dosis de lucro partidario.



Las emotivas palabras pronunciadas por Erika, la viuda de Kirk, sorprendieron mucho por su hondura espiritual, despegada incluso de la tragedia que golpeaba a su familia. "Lo perdono", dijo la joven madre de 36 años, refiriéndose al asesino de su esposo, "porque fue lo que hizo Jesucristo y lo que Charlie haría. La respuesta para el odio no es el odio. La respuesta que conocemos del Evangelio es siempre amor y más amor. Amor para nuestros enemigos, amor para aquellos que nos persiguen".

# Cuando llegó el turno de Trump al final de la ceremonia, la muy respetable coherencia cristiana de Kirk y su esposa enfrentó una broma macabra del presidente

En un durísimo contraste, cuando llegó el turno de Trump al final de la ceremonia, la muy respetable coherencia cristiana de Kirk y su esposa enfrentó una broma macabra del presidente. "Él no odiaba a sus oponentes. Quería lo mejor para ellos", dijo el mandatario del difunto, para añadir a continuación: "Ahí es donde discrepaba con Charlie. Odio a mis oponentes y no quiero lo mejor para ellos. Lo siento. Lo siento, Erika".

El fomento del odio es un instrumento muy útil para los poderosos. A través de la manipulación afectiva de las masas, quien ostenta el poder va ejerciendo cada vez mayor control sobre la sociedad, porque en las personas el sentimiento "contra" algo suele activarse con menos obstáculos que el sentimiento "a favor" de algo.

Friedrich Hayek lo explicó así: "Le es más fácil a la gente ponerse de acuerdo sobre un programa negativo, sobre el odio a un enemigo, sobre la envidia a los que viven mejor, que sobre una tarea positiva. La contraposición del *nosotros* y el *ellos*, la lucha contra los ajenos al grupo, parece ser un ingrediente esencial de todo credo que enlace un grupo para la acción común. Por consecuencia, lo han empleado siempre aquellos que buscan no solo el apoyo para una política, sino la ciega confianza de las masas".

El líder populista es, por encima de todo, un sistemático activador de las emociones –mientras más básicas, mejor– de los pueblos. Conduce a su gente a punta de exaltación, de desmesura discursiva, de motivaciones cargadas de maniqueísmo; todo lo que plantea se proyecta en blanco y negro, desde el fondo de una trinchera, como si el mundo no pudiera dividirse más que entre amigos y enemigos.

Los verdaderos estadistas, en cambio, no se dedican a instrumentalizar los sentimientos de sus seguidores, sino que saben identificar el tipo de



emociones que despiertan y se controlan a la hora de encausar, procurando el bien objetivo, esas emociones.

Antes que enseñarles a detestar a los nazis, Winston Churchill pidió a los británicos "sangre, esfuerzo, sudor y lágrimas" en una lucha desigual contra la tiranía, y fue así como encabezó la resistencia heroica del único país que se mantuvo solo contra Hitler antes de 1941. Abraham Lincoln, victorioso en la Guerra Civil norteamericana, pudo haber perpetuado las heridas del conflicto incentivando venganzas por doquier; lejos de eso, abanderó un proceso de reconciliación que galvanizó los frutos de una paz duradera.

¿Y qué decir de Nelson Mandela, uniendo a sus compatriotas sudafricanos luego de la larga pesadilla del *apartheid*, o de Václav Havel, que otorgó amnistías desde la presidencia a los mismos líderes del régimen comunista checo que lo habían encarcelado?

Es sencillo entender la diferencia. Hugo Chávez desarticuló social y económicamente a Venezuela tras haber convencido a las masas de que él sería mejor que los "malditos burgueses vendepatrias". iTanto rencor para llegar al poder, acumularlo hasta la demencia y destruir con él a una nación entera!

El odio, pues, aunque tenga su momento a la hora de impulsar carreras políticas, siempre termina exhibiendo las miserias de aquellos que son incapaces de encarnar una legítima fuerza moral. Preguntémonos cuánta división y rencillas necesita despertar un "líder" y sabremos qué lugar deshonroso le asigne probablemente la Historia.





tampoco que cada cual reciba según su trabajo. / 14ymedio

## Si no pasa nada, tendrá que pasar algo

### Reinaldo Escobar, La Habana, 30 de septiembre 2025

Todos ambicionamos escribir ese texto definitivo que ponga en su lugar, como una cucaracha bajo el alfiler del entomólogo, a este pseudosocialismo en estado terminal sometido a abuso terapéutico.

Advierto que este no es ese texto, aunque lo haya pretendido. He llamado pseudosocialismo a esto que padecemos, no para vengar a la República, a la que también le endilgaron el calificativo de mediatizada, sino porque desde que en abril de 1961 el secuestrador de la Revolución, sin contar con la voluntad popular, proclamó el carácter socialista del proceso, apenas se han cumplido los principios esenciales que identifican a este sistema en los libros.

Ni ha funcionado aquello de que cada cual dé a la sociedad según su capacidad ni tampoco que cada cual reciba según su trabajo. Mucho menos se han visto satisfechas las necesidades siempre crecientes de la población, ambición inscrita como la ley fundamental del socialismo.

Ni siguiera en aquellos años de la subvención soviética se llegaron a cumplir a cabalidad aquellos planes quinquenales (¿alquien se acuerda?)



que eran anunciados con bombo y platillo al concluir los Congresos del Partido Comunista. Todo era un espejismo, un fraude, una estafa.

He dicho que el sistema está en estado terminal porque en la larga agonía que sobrevino tras el derrumbe del bloque socialista en Europa del Este y finalmente en la Unión Soviética, los que siguen mandando en Cuba se han visto en la necesidad de ir soltando lastre para no hundir aún más al país.

Como en un aburrido *striptease* empezaron por aceptar el trabajo por cuenta propia, les pareció coherente invitar a inversionistas extranjeros, finalmente cedieron con las mipymes y ya están a punto de dolarizar el mercado.

Solo faltan las prendas más íntimas.

También he dicho que el sistema está sometido a un abuso terapéutico justamente porque se le prolonga la agonía en su estado terminal.

Si los que siguen mandando en Cuba estuvieran realmente convencidos de la teoría, le hubieran dado al socialismo otra oportunidad, en otro momento

Si los que siguen mandando en Cuba estuvieran realmente convencidos de la teoría, le hubieran dado al socialismo otra oportunidad, en otro momento. Y eso no sería una derrota, ni una rendición, sino una retirada a tiempo. Pero todas las señales indican que el único propósito de seguir ordeñando esta vaca muerta es mantenerse en el poder ni más ni menos que para disfrutar de los obscenos privilegios que esa posición otorga.

Frecuentemente los cubanos nos vemos sometidos a las oscilaciones del péndulo de la esperanza. De momento parece que "esto" no hay quien lo arregle ni quien lo dé por terminado y sin que nadie se lo espere circulan rumores de que un nonagenario está al borde de la muerte o de que allá arriba se vislumbra una fractura.

Parece que estuviéramos esperando al niño que grite que el rey está desnudo como si fuera tan difícil darse cuenta de que el materialismo dialéctico, base filosófica del materialismo histórico, no estaba enterado de la física cuántica y que la inteligencia artificial no tiene relación alguna con la lucha de clases.

Si la inmortalidad no nos hace una broma pesada, si la *performance* de la unidad inquebrantable no fuera otra ficción, algo tendrá que pasar, porque esto no hay quien lo aguante.



#### **CULTURA**



# 'El Kremlin de azúcar', lección de anatomía sobre la Rusia de Putin

### Xavier Carbonell, Salamanca, 28 de septiembre 2025

Poca gente en Cuba recordará a Mijaíl Bajtín, el crítico literario ruso que tanto se parece a Rasputín en las fotos. Bajtín es famoso por sus estudios sobre el carnaval en la Edad Media y por haber descuartizado un manuscrito suyo, durante la ofensiva nazi a su país, para liar cigarros. "Bajtín es Dios", clamaba uno de mis profesores, al explicar que su concepto clave, el dialogismo, era mal mirado por los soviéticos. Siniestros, bizcos, sus censores tampoco aprobaban sus ensayos sobre la risa y el relajo como armas contra el poder.

A Bajtín no lo leo desde hace al menos diez años, cuando era estudiante. Pero aprendí tanto de las malas traducciones cubanas de sus libros que al terminar *El Kremlin de azúcar*, de Vladímir Sorokin, sufrí una aparición fantasmagórica del gran crítico. Tres épocas hicieron clic en mi mente: la Edad Media, la Rusia soviética y el imperio de Putin. La misma operación tiene que haberse producido en la mente de Sorokin, porque el universo



de sus cuentos –como los mundos analizados por Bajtín–, es al mismo tiempo feudal, totalitario y distópico.

Sorokin nació en 1955, es un rompedor y también un clásico. Feroz crítico de Putin, sus ficciones son deudoras de la ideología perturbada del Gran Líder. La conversación aparentemente jocosa de Xi y Putin sobre la longevidad –o la inmortalidad– demuestra cuán desquiciados están ambos dictadores y cómo viven sumergidos en la ciencia ficción.

Sorokin se negó a entrar en la juventud comunista y por eso se le impidió una y otra vez publicar sus cuentos. Hizo lo que cualquier escritor censurado haría: publicar su obra en el extranjero. Una década después de la caída de la Unión Soviética, los grupos radicales afines a Putin se convirtieron en sus nuevos enemigos. Sorokin los retrata como nadie: pacatos, patrioteros, violentos, leales hasta el fanatismo.

Bajtín diría que ante la seriedad cuaresmal de Putin solo se puede oponer la burla. *El Kremlin de azúcar* (Acantilado, traducción de Jorge Ferrer) es, en ese sentido, casi un manual de experimentos bajtinianos. En estos 15 relatos, la Rusia totalitaria de un hipotético 2028 no es un país remoto sino inminente.

# A medida que avanzan las historias, el lector va comprendiendo la maquinaria del sistema

A medida que avanzan las historias, el lector va comprendiendo la maquinaria del sistema. Rusia ha pasado ya por la Disensión Roja, la Disensión Blanca y la Disensión Gris, tres acontecimientos históricos que han llevado al Renacimiento del Rus. Y el hombre que impone el orden después de que los "asquerosos enemigos internos" y los "malditos ciberpunks" externos fueran vencidos es el Soberano, Vasili Nikoláievich.

El tal Vasili, trasunto de Vladímir Putin, se asoma a su balcón en la Plaza Roja durante la Navidad de 2028 para gritar "iFelices seáis, niños de Rusia!". Al instante, caen del cielo miles de globos rojos que llevan una cajita amarrada, y dentro de la cajita una exquisita miniatura del Kremlin hecha de azúcar, "con sus torres, sus catedrales y el campanario de Iván el Grande".

El Kremlin que cae con inocencia en las manos de una niña, Marfusha, en el primer cuento, será el motivo de todo el libro. Los mendigos devoran las torrecitas del edificio, los enanos se zampan sus águilas bicéfalas, los torturadores endulzan con él su café, los yonkis lo mezclan con su droga, los pobres lo guardan como cosa buena, hasta que se derrite o se pierde en la azucarera.



La figura pasa de mano en mano, pero no alivia la amargura de un mundo por el que pululan los robots y los dispositivos de la Seguridad del Estado, pero también los inquisidores medievales, que usan un atizador como herramienta para sus interrogatorios. El hijo del Soberano –dicen los chismosos– se inició en la sodomía con un embajador subversivo, y su esposa sueña con cañones lisérgicos, sobre los cuales cabalga en ausencia del marido.

Todos ríen, todos se burlan, todos hablan un doble idioma –el oficial y el sincero–, todos viven en la tristeza más estremecedora, que a veces es moral, como la de los intelectuales censurados, y a veces sólida, como la del enano cómico de la corte o la de Kubasov, cuyo último parlamento define al régimen: "Nunca traspases los límites eternos". Traspasar es el grito de guerra de cualquier lector de Bajtín.

El Kremlin de azúcar es buena lectura para quien sabe lo que es vivir bajo el totalitarismo. Hay expresiones y estrategias contra el poder que hermanan a los rusos y los cubanos. No hay que olvidar que Díaz-Canel entra en el clan futurista de Putin, aunque sea en cuarta o quinta fila. Él también es un personaje de Sorokin y quiere, como Marfusha, su trocito de Kremlin.





#### **FOTO DE LA SEMANA**



# Las mandarinas peruanas devuelven a los cubanos un sabor perdido

## Juan Diego Rodríguez, La Habana, 02 de octubre 2025

Primero fueron los ajos de Estados Unidos, luego llegaron los frijoles de México y ya han aterrizado en Cuba las mandarinas y las naranjas de Perú. Este jueves, un carretillero a pocos metros del Parque Central de La Habana ofrecía su lustrosa mercancía con el novedoso sello que señala el origen y la compañía encargada de su comercio. Por 1.300 pesos la libra, prácticamente la mitad de una pensión mensual, el cliente podía llevarse ese trozo de sabor perdido hace tiempo en muchas casas cubanas.

"Creo que llevaba más de cinco años sin ver una mandarina", decía golosa una anciana que se acercó al puesto de venta. Cuando el vendedor detalló los precios de los productos importados, que incluían también cebolla de California, el rostro de la mujer se convirtió en una mueca. Un joven, con apariencia de tener más solvencia económica, también se arrimó al puesto y terminó comprando dos libras de mandarinas. "Esto no me lo pierdo yo, que no me acuerdo cuándo fue la última vez que las vi", justificó la operación.



La caída en picada de la producción agrícola nacional y los elevados precios de los alimentos que salen de los campos cubanos, junto a una presentación, muchas veces, más limpia y cuidada de la mercancía extranjera, han empujado a los comensales a preferir las frutas y legumbres importadas. Los cítricos, que una vez fueron uno de los renglones que la propaganda oficial impulsó con fuerza, están entre los más golpeados en las últimas décadas por las plagas, los huracanes, la pérdida de mercados internacionales y la ineficiencia estatal.

"No sé si comérmela o untármela", bromeaba el joven con su bolsa de mandarinas recién compradas. "Mi mamá me cuenta que cuando ella era niña en esta temporada siempre tenía ese olor en las manos porque se consumía mucho, por eso las compré, para darle la sorpresa". De la variedad Murcott, a menudo llamadas Mandarina Gold, las frutas que se venden por estos días en la capital cubana son muy apreciadas por su pulpa jugosa, su sabor dulce e intenso, su piel naranja rojiza y fácil de pelar y por tener pocas semillas.

Comercializadas por la empresa Inkagold, es poco probable que, en el momento de su recolección, los trabajadores agrícolas que las arrancaron de las ramas imaginaran que aquellas mandarinas terminarían en los hogares cubanos. La imagen de la Isla está asociada no solo al sol, las playas y la música pegajosa, sino también a los cítricos, como el limón que se usa en el mojito o las naranjas que se disfrutan a la orilla del mar. Pero esa idílica postal turística dista mucho de una realidad donde unas mandarinas hacen a todo el que pasa frente a un carretillero levantar las cejas, emitir sonidos de asombro y salivar con profusión.





Cartelera Cultural		
QUÉ	DÓNDE	CUÁNDO
FESTIVAL DE MÚSICA Y ARTES DE LA RESISTENCIA CUBANA  ORGANIZADO POR FUEGO CONTRA EL FUEGO EL EVENTO CELEBRA LA CREATIVIDAD, LA RESILIENCIA Y LA ALEGRÍA CUBANA A TRAVÉS DEL ARTE.	MIAMI EE UU THE CHILDREN'S GALLERY AND ARTS CENTER— CAULEY SQUARE	FECHA DE INICIO: 4-10-2025/ 1:00PM FECHA DE FIN: 4-10-2025/ 7:00PM
TROPICAL DARK  EN ESTA EXPOSICIÓN EL PINTOR CUBANO JUAN MIGUEL POZO CRUZ MUESTRA UN TRÓPICO CODIFICADO DONDE LAS SOMBRAS SON "UN BORRADO DELIBERADO DEL MITO TROPICAL".	MADRID  ESPAÑA  ESPACIO COPILOTO (ESTUDIO RENÉ FRANCISCO)	FECHA DE INICIO: 19-09-2025 / 7:00 PM FECHA DE FIN: 3-10-2025 / 7:00 PM
GIRA DE 'PORNO PARA RICARDO' POR CANADÁ  LA BANDA CUBANA DE PUNK ROCK PORNO PARA RICARDO ANUNCIA SU REGRESO A LOS ESCENARIOS INTERNACIONALES CON UNA GIRA POR CANADÁ QUE INCLUIRÁ DOS CONCIERTOS.	CANADÁ RIVOLI BAR, TORONTO PIRANHA BAR, MONTREAL	FECHA DE INICIO: 30-10-2025 /8:00 PM FECHA DE FIN: 1-11-2025 / 8:00 PM
JUAN PADRÓN A 40 AÑOS DE 'VAMPIROS EN LA HABANA'  LA MUESTRA REÚNE POR PRIMERA VEZ UNA SELECCIÓN DE ACETATOS ORIGINALES Y FRAGMENTOS DEL PRIMER STORYBOARD (GUION GRÁFICO), CON MÁS DE 80 OBRAS PICTÓRICAS.	LA HABANA CUBA GALERÍA CONTINUA	FECHA DE INICIO: 30-08-2025/ 6:00 PM FECHA DE FIN: 30-11-2025/ 6:00 PM



Precios del mercado						
QUÉ	DÓNDE	UNIDAD	PRECIO			
PEPINO	LA CALZADA	LIBRA	70 CUP			
AJÍ CACHUCHA	LA CALZADA	LIBRA	50 CUP			
YUCA	LA CALZADA	LIBRA	50 CUP			
CALABAZA	LA CALZADA	LIBRA	60 CUP			
GUAYABA	LA CALZADA	LIBRA	40 CUP			
CARNE DE CERDO CON HUESO	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	800 CUP			
SALCHICHAS DE POLLO	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	400 CUP			
ACEITE	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	960 CUP			
LECHE EN POLVO	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	1650 CUP			
YUCA	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	100 CUP			
ARROZ	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	280 CUP			



Precios del mercado						
QUÉ	DÓNDE	UNIDAD	PRECIO			
SAL	MIPYME RECINTO FERIAL DELIO LUNA ECHEMENDÍA	LIBRA	60 CUP			
PLÁTANO MACHO	MIPYME RECINTO FERIAL DELIO LUNA ECHEMENDÍA	LIBRA	30 CUP			
PEPINO	MIPYME RECINTO FERIAL DELIO LUNA ECHEMENDÍA	LIBRA	50 CUP			
MELÓN	MIPYME RECINTO FERIAL DELIO LUNA ECHEMENDÍA	LIBRA	45 CUP			
MAMEY	MIPYME RECINTO FERIAL DELIO LUNA ECHEMENDÍA	LIBRA	190 CUP			
CARNE DE CERDO	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	800 CUP			
HÍGADO DE CERDO	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	450 CUP			
GARBANZO	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	300 CUP			
CEBOLLA	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	180 CUP			
ARROZ	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	200 CUP			
AJO	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	100 CUP			